

CONFERENCE DES EVEQUES CATHOLIQUES DU BURUNDI

Secrétariat Général

MESSAGE DES EVEQUES CATHOLIQUES DU BURUNDI A L'OCCASION DE LA CLOTURE DU CENTENAIRE DE PREMIERES ORDINATIONS

“Qui nous séparera de l'amour du Christ...?” (Rm 8, 35)

Chers confrères dans le sacerdoce,

Chers consacrés,

Peuple de Dieu ici rassemblé,

1. Nous, vos pasteurs, vous adressons notre salut de paix de la part du Christ Grand Prêtre Eternel.
2. Comme vous le savez, en date du 15/02/2025 avons solennellement ouvert le Centenaire des deux premières ordinations sacerdotales autochtones des abbés Emile NGENDAGENDE et Patrice NTIDENDEREZA. La célébration eut lieu à Mugera en date du 19/12/1925.
3. En entrant dans cette année jubilaire, un message de notre part vous a été transmis. Nous vous invitons à vivre cet événement-don de Dieu ainsi que d'autres bienfaits y relatifs dans la joie et l'action de grâce. Ce fut également une occasion de nous rappeler la grandeur et la mission irremplaçable du sacerdoce ministériel dans l'Eglise-Famille des enfants de Dieu. Il nous a été donné de nous exhorter mutuellement à porter dans la dignité, la fidélité cette responsabilité dans l'accomplissement de ses exigences. Par ailleurs, une interpellation a été adressée à toute la communauté chrétienne de prier régulièrement pour les candidats au sacerdoce, pour leur bonne préparation afin que jamais il ne manque à l'Eglise ceux que le Seigneur envoie transmettre aux hommes ses bienfaits.
4. Dans notre message, nous voudrions revenir sur les grandes réalisations qui ont caractérisé cette année jubilaire, afin d'en rendre grâce au Seigneur, pour enfin, vous préciser ce que l'Eglise au Burundi attend de ses prêtres et de tous les fidèles au lendemain de la célébration du jubilé sacerdotal.

I. LES GRANDES REALISATIONS DE L'ANNEE JUBILAIRE SACERDOTALE

5. En jetant un regard rétrospectif, force est de reconnaître que, en général, le gros de nos prévisions a été réalisé.

6. En effet, l'ouverture officielle de l'année jubilaire en Paroisse de Mugera en date du 15/02/2025 fut une occasion propice offerte aux prêtres et aux fidèles pour goûter à la joie du sacerdoce et méditer davantage sur le sacerdoce ministériel.
7. Afin que cette année puisse être vécue dans la communion intime avec Dieu, une prière du Jubilé du Sacerdoce a été transmise à toute la communauté chrétienne. Et comme nous l'avions recommandé, elle a été récitée dans bien des endroits au cours de la messe et dans d'autres moments de célébration liturgique. Les chrétiens ont bien pris conscience de l'importance de remercier constamment le Seigneur pour le don des prêtres dans l'Eglise tout en priant pour leur fidélité.
8. Des rencontres sportives fraternelles ont été organisées afin de permettre aux prêtres de plusieurs diocèses à renforcer leur communion fraternelle.
9. La Solennité du Sacré Coeur de Jésus, étant en même temps le jour dédié à la sanctification des prêtres, a été célébrée de manière particulière dans tous les diocèses. Et là où ce fut possible, des pèlerinages ont été organisés vers des lieux choisis.
10. Du 28 au 30/ 08/ 2025, un Congrès national sur le sacerdoce a été commandité et hébergé au Grand Séminaire Saint Curé d'Ars de Bujumbura regroupant les représentants du clergé dans chacun des diocèses du Burundi. Ce congrès fut une opportunité pour favoriser la connaissance mutuelle, fraterniser, et méditer sur la vie et la mission du prêtre. De même, ce fut une occasion d'échanges sur ce qui fait grandir leur sacerdoce sans occulter tout ce qui peut l'entacher. Et, ensemble, ils se sont décidés de bien accomplir leur mission mieux, que par le passé, pour le bien du Peuple de Dieu.
11. Plus que par le passé, les membres de l'Association des Prêtres Incardinés, UCI en sigles, par diocèses rapprochés, se sont réunis pour partager les instructions pouvant les aider à approfondir davantage leur communion avec le Christ et entre eux.
12. Le Département pour le Oeuvres Pontificales Missionnaires au Burundi a organisé un pèlerinage des prêtres, consacrés et fidèles laïcs vers Ushirombo en République unie de Tanzanie. L'objectif était de prier dans l'Eglise où fut enterré Mgr François GERBOIN, fondateur des cinq premières missions au Burundi: Muyaga, Mugera, Buhonga, Kanyinya et Rugari. C'est lui qui envoya se former au Petit Séminaire d'Ushirombo les deux premiers prêtres Emile NGENDANGENDE et Patrice NTIDENDEREZA avant de rejoindre le Grand séminaire de Kabgayi au Rwanda, où ils ont également poursuivi leur formation du Grand Séminaire.

II. NOTRE RECONNAISSANCE

13. Au moment où nous clôturons cette année jubilaire, toute notre action de grâce s'élève vers le Seigneur pour les nombreux bienfaits dont il nous a comblés: nous prêtres avons bien accueilli notre année jubilaire et l'avons manifesté par la manière dont nous avons vécu les grands moments qui l'ont jalonnée. Les consacrés et les fidèles laïcs se sont joints à nous dans la prière qu'ils ont unanimement élevée vers le Seigneur en notre faveur au cours de cette année jubilaire.

14. Par ailleurs, nous nous réjouissons de la moisson sacerdotale engrangée dans tous les diocèses et dans certaines familles religieuses qui ont célébré des ordinations sacerdotales. Ce fut un motif d'allégresse pour la communauté chrétienne qui a consolidé leur espérance de voir que demain, il y aura des ministres à son service pour lui offrir les bienfaits du Seigneur dont les chrétiens pourront bien bénéficier.

15. En outre, cette année du centenaire des premières ordinations a coïncidé avec le jubilé de 2025 ans de l'Eglise universelle. Dans tous les diocèses, les prêtres n'ont ménagé aucun effort pour accompagner et aider les chrétiens à célébrer dignement cette année du Jubilé de l'Eglise. Nous ne saurions passer sous silence que, à l'occasion de ce jubilé de l'Eglise, des évêques, des prêtres, des consacrés et fidèles laïcs ont pu représenter les autres et vivre des moments forts de pèlerinage à Rome.

16. De manière particulière nous rendons un hommage vibrant à la Radio Maria Burundi, Radio de notre Mère la Vierge Marie, pour ses émissions diverses pour faire connaître aux fidèles la célébration de cette année jubilaire en rejoignant même les plus éloignés. Elle continue encore aujourd'hui sans s'en lasser!

III. APRES LE JUBILE QUELLES SONT LES ATTENTES DE L'EGLISE A L'ENDROIT DES PRETRES ET DE TOUS LES CHRETIENS ?

17. Chers fidèles, permettez-nous de projeter notre regard vers l'avenir, pour vous indiquer quelques éléments, fruits du jubilé, susceptibles de nous préparer à un avenir meilleur pour le bien de notre vocation sacerdotale et de notre Eglise.

18. Chers confrères dans le sacerdoce, la communauté chrétienne attend de nous fidélité et cohérence dans notre ministère. Car, chers confrères, notre vocation sacerdotale est fort importante! C'est pourquoi, nous devons être les premiers à en être fiers, à en être jaloux, pour inciter ainsi les chrétiens à découvrir que, sans le sacerdoce ministériel dans l'Eglise, subsisterait un grand vide, un manque. Ainsi, en toutes choses et partout, engageons-nous à demeurer ancrés dans l'amour du Christ, afin que nous puissions l'imiter, Lui le Grand Prêtre éternel, en gardant à cœur que sans lui nous ne pouvons rien faire (cf. Jn 15, 5).

19. Pour y parvenir, il nous faut redécouvrir la mystique de l'effort pour consacrer du temps à l'accueil, la méditation de la Parole de Dieu, la préparation à la digne célébration des sacrements surtout l'Eucharistie et le sacrement de la confession, à la prière fervente en commençant par la fidélité à la prière de l'Office comme nous l'avons promis au Seigneur. Nous sommes par ailleurs invités à la fidélité à tous nos engagements émis publiquement devant la communauté chrétienne. Gardons à l'esprit que toute défaillance à nos engagements est une entorse causée à notre amitié avec le Seigneur qui nous a choisis, nous éclaboussons l'Eglise tout en scandalisant le Peuple de Dieu confié à notre charge. C'est pourquoi il ne convient pas du tout de nous laisser récupérer par les plaisirs du monde qui compromettent notre ministère. Que seul l'amour du Seigneur soit votre souci¹. Certes, les difficultés qui pourraient nous faire sombrer dans la révolte ou le

¹ 2Co 5,14 ; Rm 8,35 ; LEON XIV, Homélie pour la Messe du Jubilé des prêtres et ordinations sacerdotales en la solennité du Sacré-Cœur de Jésus, 27 juin 2025.

découragement ne manquent pas! Cependant, cherchons à en venir à bout, soutenus par la grâce de Dieu, et manifestons notre joie comme ceux qui sont animés par une espérance qui ne déçoit pas², de manière à pouvoir affirmer. comme Saint Paul, que rien ne pourra nous séparer de l'amour du Christ (cf. Rm 8,39).

20. De plus, comme Jésus n'est pas venu pour être servi, mais plutôt pour servir en se faisant serviteur de tous afin que tous puissent avoir la vie en abondance (cf. 20, 28; Jn 10 , 10), de la même manière aussi devons-nous nous comporter par le service de tous les hommes, en particulier des plus petits, des déshérités et des découragés. Et, par-dessus tout, étant donné le passé peu glorieux qu'a connu notre pays, efforçons-nous d'être les témoins de la charité, de la vérité et de la réconciliation³ afin de contribuer au pardon mutuel et à la réconciliation car cette démarche qui fait advenir entre les gens un vivre ensemble harmonieux et empreint de paix.
21. En outre, comme tout prêtre est un *alter Christus*, il doit être tout à tous. Toutefois, gardons à l'esprit que de la qualité de nos relations avec les autres dépendra la qualité de l'amour et de l'unité qui régneront entre nous à l'instar de la première communauté chrétienne (cf Ac 2, 42-47; Rm 12, 9-15). Une vie communautaire harmonieuse marquée par la synodalité, la concertation régulière entre agents pastoraux doit nous caractériser partout où nous sommes, nous aidant ainsi à rester irréprochables et crédibles dans notre ministère. Cette communion spirituelle et pastorale doit être une priorité pour chaque prêtre dans ses relations avec son Evêque. En effet, comme nous l'enseigne le Pape Léon XIV, « plus il y aura d'unité entre nous, plus nous saurons conduire les autres vers la bergerie du Bon Pasteur, pour vivre comme des frères dans la maison unique du Père »⁴.
22. Et vous chers consacrés et chrétiens laïcs, vous savez bien que le Jubilé sacerdotal que nous sommes en train de clôturer a été bel et bien aussi vôtre. Car, le sacerdoce ministériel est ordonné à l'épanouissement de tout le Peuple de Dieu. Nous vous interpellons pour que vous preniez conscience toujours davantage de la place de la vocation du sacerdoce ministériel ainsi que de son importance dans l'Eglise afin que vous continuiez à nous soutenir, nous vos prêtres, dans notre vie et dans notre ministère de tous les jours, sans oublier ceux qui sont en cours de préparation. Aimez vos prêtres, priez pour nous, respectez notre vocation, aidez-nous à en être fiers et à y rester fidèles. En cas de chute de l'un ou de l'autre, relevez-le par le biais de la prière et, par tous les moyens, prodiguez-lui vos conseils.
23. Souciez-vous de collaborer dans la concertation étroite avec vos prêtres. Car, chacun d'entre nous a sa propre contribution pour que l'Eglise aille de l'avant dans sa mission et devienne sainte, et sans tache (cf Ep 5, 27), puisque tout baptisé est missionnaire.
24. Permettez-nous de vous rappeler votre rôle irremplaçable dans la promotion des saintes vocations sacerdotales. C'est pourquoi, nous demandons à chacun d'entre vous de se

² Rom 5,5 ; 12,12 ; FRANÇOIS, Bulle d'indiction due l'année jubilaire 2025 : *Spes non confundit*, n.1.

³ Cf. *Lumen Gentium*, n.7 §§2-3

⁴ LEON XIV, Homélie pour la Messe du Jubilé des prêtres et ordinations sacerdotales en la solennité du Sacré-Cœur de Jésus, 27 juin 2025.

soucier de prier le Seigneur pour qu'Il se choisisse Lui-même ceux qu'Il envoie dans sa moisson. Par ailleurs, comme c'est le cas dans certains diocèses où les chrétiens s'engagent à soutenir par leurs contributions les futurs prêtres de manière concrète, puissiez-vous faire essaimer cette pratique dans tous les diocèses afin qu'elle constitue un des signes de la maturité de notre Eglise

CONCLUSION

25. En terminant, nous voudrions encore une fois remercier tout un chacun de la manière dont vous vous êtes approprié ce jubilé, vous confrères prêtres, consacrés et fidèles laïcs. Les fruits cueillis, objet de fierté et d'action de grâce, sont nombreux. Comme un seul homme, tous engageons-nous pour soutenir les vocations sacerdotales pour le bien de l'Eglise-Famille. Remercions constamment le Seigneur pour le choix de certains parmi nous qu'il a établis intendants de ses mystères pour notre bien; n'hésitons pas de prier pour qu'il se choisisse toujours davantage de saints prêtres dans nos familles à envoyer porter le salut à tous les hommes.
26. Daigne la Vierge Marie, Reine du Clergé, nous garder tous afin que rien ne nous perturbe dans la foi, l'espérance et la charité. Et nous, vos Pasteurs, nous terminons en vous bénissant au nom du Père, et du Fils et du Saint Esprit. Amen

Donné à Bujumbura, le 04/12/2025

Vos Évêques:

✠ Bonaventure NAHIMANA

Archevêque de l'Archidiocèse de Gitega
Et Président de la CECAB

✠ Salvator NICITERETSE
Evêque du Diocèse de Bururi et
Vice-Président de la CECAB

✠ Gervais BANSHIMIYUBUSA

Archevêque de l'Archidiocèse de Bujumbura

✠ Joachim NTAHONDEREYE

Evêque du Diocèse de Muyinga

✠ Blaise NZEYIMANA

Evêque du Diocèse de Ruyigi

✠ Georges BIZIMANA

Evêque du Diocèse de Ngozi

✠ Emmanuel NTAKARUTIMANA

Evêque du Diocèse de Bubanza

✠ Léonidas NITEREKA

Evêque du Diocèse de Rutana